



Risques sanitaires

Risque pandémique

Définition du risque

Quand une épidémie se répand sur tout un continent, voire le globe, elle devient une pandémie.

Une pandémie, c'est une épidémie qui se développe sur un vaste territoire, en dépassant les frontières. La définition qu'en donne l'OMS (Organisation mondiale de la santé) a varié à plusieurs reprises.

L'Histoire a retenu plusieurs grandes pandémies, notamment la peste noire au XIV^{ème} siècle, qui a tué environ la moitié de la population européenne, et la grippe espagnole, entre 1918 et 1920, qui a fait infiniment plus de victimes que la Grande Guerre elle-même.

A l'heure actuelle, les infections virales pandémiques concernent essentiellement le Covid 19, le SIDA et Ebola, en termes de mortalité et de létalité, et la grippe saisonnière en termes de morbidité.

La grippe est une infection respiratoire aiguë, contagieuse, d'origine virale. Une épidémie saisonnière hivernale peut toucher 5 à 15 % de la population. Le délai d'incubation est d'un à sept jours et les signes cliniques durent cinq à dix jours : le malade est contagieux 24 à 48 heures avant l'apparition des signes cliniques et le demeure pendant la période symptomatique de la maladie.

Une pandémie grippale est une forte augmentation dans l'espace et le temps au niveau mondial des cas et de leur gravité. Celle-ci est caractérisée par l'apparition d'un nouveau virus grippal contre lequel l'immunité de la population est faible ou nulle. Elle peut résulter d'échanges entre souches animales et humaines en évolution permanente ou de mutations progressives d'un virus animal.

Rappelons que la variole, qui était une pandémie responsable de plusieurs centaines de millions de morts jusqu'au milieu du XX^{ème} siècle, a été déclarée éradiquée par l'OMS en 1979, et cela grâce à la vaccination.

En revanche, une maladie infectieuse qui existe de manière permanente dans une région donnée, comme le paludisme en Afrique, n'est ni une épidémie ni une pandémie, mais une endémie.

Conséquences

Outre son impact sanitaire majeur, une pandémie pourrait provoquer durablement :

- une désorganisation du système de santé en raison de la saturation rapide des services de soins ;
- une désorganisation de la vie sociale et économique ;
- une paralysie partielle de services essentiels au fonctionnement de la société et de l'État.

Actions

Informez la population de la conduite à tenir :

- Envisager la mise en place d'un service minimum et développer à cet effet le plan de continuité d'activité de la commune
- Recenser les besoins en masques de protection pour le personnel municipal
- Évaluer la pertinence de la fermeture des structures communales relatives à l'enfance : crèche, accueil périscolaire pour éviter la contamination (en relation avec la préfecture)

Risques sur la commune

La commune de Chuzelles n'est pas épargnée à tous types de risques pandémiques et devra prendre toutes les mesures nécessaires pour en limiter la propagation.